

## BIBLIOGRAFÍA

JESÚS RODRÍGUEZ Y RODRÍGUEZ

FRAGOSO, Heleno Claudio. *Direi-  
to penal e direitos humanos* .. 241

aspectos de las culturas europeas que mayor influencia han ejercido sobre la política local, y refiere los tipos de sistemas administrativos coloniales. Plantea el desarrollo del surgimiento del "nacionalismo", y los factores que lo generan en el Tercer Mundo, y cómo en numerosos Estados de reciente creación aún se presentan numerosos problemas pertenecientes al campo de la antropología política.

Por último Claessen describe el actual panorama de la antropología política, y enfatiza la actitud de algunos antropólogos en el Tercer Mundo. El autor señala que al lado de los estudios en gran escala, se requieren también análisis de micronivel, y asevera que un buen número de investigadores trabajan en este ámbito, no limitándose al Tercer Mundo, sino refiriéndose también a Europa. De esta forma el antropólogo político contribuye "para un mundo cada vez mejor administrado y gobernado mediante el ulterior análisis de los problemas mencionados". Como referimos al iniciar esta reseña. Este libro de Claessen plantea numerosos problemas de gran interés para los juristas especializados en cuestiones políticas y en el estudio del Estado. El libro está precedido por un interesante estudio preliminar de Rolando Tamayo, y finaliza con una bibliografía comentada por Claessen, y una bibliografía general elaborada por Tamayo.

Gerardo GIL VALDIVIA

FRAGOSO, Heleno Claudio, *Direito penal e direitos humanos*, Río de Janeiro, Ed. Forense, 1977, 204 p.

Esta obra del distinguido profesor Fragoso, de la Universidad de Río de Janeiro, reúne varios estudios, algunos de ellos inéditos y otros ya publicados en diversas revistas jurídicas de su país o del extranjero con motivo de diferentes reuniones académicas nacionales e internacionales.\*

Inicia el volumen un trabajo sobre los "aspectos jurídicos de la marginalidad social", presentado al IX Congreso Internacional de Defensa Social celebrado en Caracas en 1976, en el cual, a la vez que se proporcionan numerosos e interesantes datos sobre la situación criminológica imperante en Brasil, se previene contra los abusos que suelen cometerse con motivo de la prevención y represión de la criminalidad política en toda la subregión la-

\* Recientemente reseñamos un trabajo de este mismo autor sobre "La protection des droits de l'homme dans la procédure pénale", elaborado para el XII Congreso Internacional de Derecho Penal, que tuvo lugar en Hamburgo en 1979. Véase de este mismo *Boletín*...

tinoamericana, y, desde luego, contra la secuela de graves violaciones de los derechos humanos que tal prevención y represión llevan aparejadas.

En un segundo estudio, referido a la "igualdad y desigualdad en la administración de justicia", presentado en el mismo año de 1976 a la VI Conferencia Nacional de la Orden de Abogados del Brasil, al tiempo que, en un contexto histórico y tomando como punto de referencia el derecho de huelga y su negación en numerosos países, se muestra de que manera fue perfilándose paulatinamente la idea de igualdad ante la justicia, se lanza un exhorto a no cejar en la lucha por reducir y, en todo caso y cada vez que ello fuere posible, suprimir las desigualdades en materia procedimental.

Desde un punto de vista comparatista, son particularmente interesantes las notas y reflexiones del autor tanto en torno al "concepto del delito en derecho soviético", como sobre el "derecho penal angloamericano", a través de las cuales, en una bien lograda labor de síntesis, se exponen los principales rasgos característicos de estos sistemas jurídicos.

Los rubros relativos al "objeto del delito" y al "elemento subjetivo de la infracción" profundizan, más que nada, sobre los aspectos teóricos de ambas cuestiones, en tanto que el problema del "desvío de aeronaves" es contemplado, principalmente, desde el punto de vista legislativo y jurisprudencial.

Sin lugar a dudas, uno de los estudios más sobresalientes de esta obra es el intitulado "los derechos humanos y su protección jurídica", el cual, a través del examen de algunas disposiciones legislativas brasileñas, como la que autoriza la destitución de los magistrados por parte del poder ejecutivo, o la que suspende el recurso de *habeas corpus* para los autores de delitos contra la seguridad nacional, nos ofrece un cuadro altamente revelador de la grave situación actual por la que atraviesan los derechos humanos en el Brasil.

Ahora bien, la importancia y el valor de la obra reseñada estriban no sólo en que los diversos estudios que contiene, tomados individualmente, presentan un gran interés desde el punto de vista jurídico-doctrinal, sino también en que, vistos en su conjunto, revelan como denominador común una inmovible postura humanista ante los problemas que se analizan, trátase de temas de dogmática jurídica o de materias que bordean la sociología, tales como la marginalidad.

Asimismo, a lo largo de todo el volumen, volvemos a encontrar, junto al rigor de razonamiento y la claridad expositiva del autor, su permanente preocupación por ubicar cada uno de los problemas analizados en un contexto general y, dicho sea, el espíritu indomable de un ardiente e infatigable defensor de los derechos humanos.

Jesús RODRÍGUEZ Y RODRÍGUEZ